

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N: 7264

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

MAHON, JUEVES 19 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

EL RÉGIMEN

Por entre doble hilera de soldados desfila la corte con todo su vetusto aparato. Coches de cacha, de concha y de París; grandas de España y damas de palacio; mayordomos, batidores, carreristas, postillones, lacayos y manebos. Cintas, plumas, bordados, casacas, peluces. Lejos el ronco tronar de los cañones; cerca los acordes sonoros del himno palatino...

Esto para los sentidos. ¿Y á la mente nada le dice la regia ceremonia? Es un acto emblemático, lleno de profundos simbolismos. Representa la conciliación de lo pasado y lo presente. Es en la entrevista solemne de dos soberanos que se hacen la reverencia. Son dos legitimidades que mutuamente se reconocen. Son dos mundos que se ayudan. Significa el concierto entre los poderes del Estado. Es la corroboración del pacto constitucional. Todo el régimen está allí.

¿Quién no recuerda á Schopenhauer?

La novia, encantadora, baja los ojos ruborosa; el novio parece absorto, distraído, como abrumado por el peso de la propia dicha; la futura suegra deja correr por sus mejillas el raudal de sus emociones maternas; el suegro futuro enjuga furtivamente una lágrima; el funcionario legaliza la unión, el oficiante la bendice; testigos y padrinos, parientes, dudosos y amigos contemplan el acto con aire enternecido, interesado, curioso, malicioso ó indiferente. Todo ha pasado en medio de la más absoluta corrección. Sólo el amor no ha ido á la boda.

Delante la carroza dorada llevando el féretro suntuoso cubierto de coronas y ostentando los atributos de la alta dignidad del difunto; detrás la interminable fila de carruajes, ocupados por los asistentes, mudos, sombríos, con una expresión de circunstancias. Ya en el cementerio se reza un responso, desciende la caja al sepulcro, rellena la tierra el hoyo, unos señores enlutados despiden el duelo. La ceremonia ha terminado. Solo el dolor no ha ido al entierro.

En el espacioso salón reina un silencio augusto. El jefe del Estado lee el Mensaje de la Corona. La concurrencia, brillantísima, escucha respetuosa. Allí el gobierno, allí los jefes de los partidos, allí los primates de la política, allí los más altos dignatarios de la Corte, de la administración, de la milicia, de la Iglesia. Senadores y diputa-

dos ocupan los escaños; damas hermosas y elegantes llenan las tribunas. Los maceros se muestran impávidos; los taquígrafos desocupados; los ujieres adustos. El presidente del Consejo pronuncia la frase de ritual. Ya las Cortes están abiertas. ¿Qué ha faltado al acto solemne? Nada. Únicamente se ha advertido la ausencia de la representación nacional.

¿El régimen parlamentario? ¿Es cosa de llorar? ¿Es cosa de reír?

Si se considera que la inmensa mayoría de esos caballeros que acuden al templo de las leyes, con sus actas más ó menos puercas, tiene los mismos títulos que el Preste Juan para representar al país, y se les ve oficiando de legisladores, serios, modosos, formalitos, poseídos de su papel, hablando, votando; aplaudiendo, siseando, tratándose unos á otros de señorías, facturas de la gran mentira que no engaña á nadie, portadores de una investidura en cuya autenticidad ellos mismos no pueden creer, semeja nuestro régimen parlamentario la más alegre y regocijada de las farsas.

Pero cuando se piensa que tales espasmos representativos dictan leyes que á todos obligan, que todos nuestros intereses y derechos están en sus manos inhábiles, que todos los grandes problemas morales, religiosos, sociales, económicos, administrativos que pueden afectar á un país aguardan la solución de sus cerebros indocitos, que de sus decisiones dependen los destinos de la patria, que de esa masa de indocitados espera su salvación un pueblo que se está muriendo á chorros de hambre, de abandono, de tristeza y de barbarie, entonces las lágrimas invaden los ojos y la desesperanza el ánimo.

Como la pasión del poeta, es nuestro régimen parlamentario un fúnebre sainete que arranca la risa y el llanto.

Desdeñar á Rousseau es más fácil que comprenderle. Sin duda el pacto social no fué nunca una realidad en la historia, pero es una fórmula de la razón. La sociedad política no es efecto de un contrato, pero debe organizarse como si lo fuera.

¿Cuántas atribuciones abandona el individuo, cuántas limitaciones se impone al formar parte del Estado! Sujeta su albedrío al imperativo de la ley. Se obliga á luchar y á morir por la causa de la comunidad. Entrega al todo, pagando el impuesto, una parte de lo suyo. Confía en manos ajenas el cuidado de su seguridad. Se somete á la pena si delinque. Delega en la autoridad la vindicación de sus agravios.

Consisten en que hasta el amor y la reproducción se ajusten á las reglas establecidas.

¡Ah! pero en cambio es ciudadano. Su voluntad, sumada con otras, integra la voluntad general. Interviene eficazmente en la administración de la cosa pública. Hace las leyes por medio de sus representantes. Por ministerio de ellos critica, censura, corrige la labor de los gobernantes. Defiende el derecho, protesta de la injusticia, coopera activamente en la obra de la civilización. Es un miembro útil del Estado. Es un copartícipe de la soberanía.

Privarle de esta facultad, arrebatándole ese derecho y habréis cometido con él la más negra iniquidad. De soberano se habrá trocado en siervo. Obedecerá á leyes en cuya elaboración no ha intervenido. Pagará impuestos que no ha votado. Soportará autoridades cuya legitimidad no ha reconocido. Morirá por causas que nunca tuvo por suyas. La sociedad habrá rehusado pagarle en soberanía el precio de su libertad. Para él el contrato social habrá degenerado en algo así como el timo de los perdigones.

Semejante despojo puede ser efecto de la violencia ó de la astucia. ¡Dichosos los pueblos que sufren la primera! Ante el despotismo, la autocracia, la dictadura, tarde ó temprano la sociedad recobra lo que es suyo. ¿Qué hacer allí, donde es el fraude el que manda, calladamente, sin ruido, sin escándalo, distrito por distrito, acta por acta, al amparo de la indiferencia de muchos y la ignorancia de los más; acaba por perpetrar esa falsificación gigante por cuya virtud se ingieren en una piel de democracia las entrañas de una oligarquía?

ALFREDO CALDERON.

Muerte aplazada

Pan para hoy y hambre para mañana. Se ha aplazado la crisis porque así lo exigía la próxima llegada de Loubet; pero todos confiesan, principiando por los ministros, que volverá á plantearse antes que finalice Octubre.

Sobrevino la primera á los diez días de constituirse el gabinete liberal; ha sobrevenido la segunda á las veinticuatro horas de abrirse el Parlamento.

Al mismo motivo ocasional y á la misma causa esencial han obedecido la una y la otra. A la torpeza con que el Gobierno repugnó la confección de un presupuesto propio, y á la imposibilidad en que se halla y se halla de

dar decoroso empleo á la vitalidad de su partido.

Dimitió Urzáiz, porque no quiso que los millones pedidos por el ministro de Fomento para los jornaleros andaluces destruyesen el superávit; anunció ahora su dimisión el ministro de Hacienda, al ver que le amenazaban con idéntico riesgo los aumentos de Guerra y Marina, y por ahí se romperá la cuerda no bien los deberes de hospitalidad dejen de imponerse á todos.

Ninguna sorpresa produjo el estallido de ayer, del cual no han resultado, como se dice en la jerga periodística, «desgracias personales»; lo esperaban hasta los observadores más míopes, perfectamente enterados de la descomposición inicial del ministerio. Ninguna producirá el desquiciamiento final, cuando dentro de dos ó tres semanas se consuma.

Se ha tapado el boquete con estopas.

Ante la fría y enérgica resolución de Echegaray, han convenido los ministros de Marina y de la Guerra en que no exceda de 965 millones el conjunto del presupuesto de gastos, y en que cada cual acomode sus exigencias á la barrera infranqueable de esa cifra. Pero momentánea y efímera habrá de ser la componenda, porque el barco hace agua por todas sus juntas. Aparentemente, no tenía el conflicto de ayer más que carácter económico. Y sin embargo, muy á las claras se advirtió que, además de los ministros directamente interesados en la pugna corrían peligro de muerte el de Gracia y Justicia, el de Instrucción pública y el de Estado.

¿Por qué, si sólo se trataba de las defensas marítimas y terrestres? ¿Por qué, si los amenazados eran ajenos á la substancia y á las derivaciones del litigio? Pues por la sencilla razón de que el ministerio todo es un castillo de naipes. Caído uno, se desmorona la ringlera.

Suponemos que á la hora presente comprenderá y medirá el Sr. Montoro Ríos las consecuencias de su ofuscación voluntaria. Para excusar trabajos y cavilaciones se empeñó en ofrecer á la nación una mala copia del presupuesto antiguo. Y más guerra le mueve el plagio que le hubieran movido un presupuesto original y propio. Se esforzará, se agotará y fracasará, por último, en la servil tentativa, sin que le quede la gloria de haber procurado con iguales ó acaso con menores fatigas, la realización de una obra nueva.

Pero, además de los motivos ocasionales, existe una causa fundamental, generadora del desastre á que asistimos.

Se derrite el Gobierno y se hunde la masa incoherente en que se apoya-

ba, porque ninguna fuerza liberal puede vivir en la nutre de nobles ideales y de desinteresadas aspiraciones.

Los partidos doctrinarios vegetan, triunfan y subsisten, sin necesidad del alimento espiritual que enardece en su marcha progresiva a las colectividades y a los pueblos.

Los partidos democráticos, faltos de ese calor, de esa electricidad, de ese impulso, desfallecen, claudican y se atrofian.

He ahí lo que en la actualidad ocurre.

El Sr. Montero Ríos prescindió de las grandes reformas que seguían siendo el programa de las dispersas tribus liberales, é hizo que los heterogéneos restos agupados en torno suyo, se preocupasen tan sólo de modificaciones caseras y secundarias, en que no había incentivo para las almas generosas, y esa es la causa de que la luz metida bajo el celestín se apague.

Procediendo como abogado y no como político, se rodeó de abogados, y juzgó que todo podía dirimirse, tanto con los afines como con los adversarios, por virtud de amigables componendas; enemigo de ruidos y emociones, quiso que los negocios de Gobierno se transigiesen en el bufete, en vez de dilucidarse en la plaza pública; amante de la familia, pretendió cohonestar los mejoramientos de la propia, brindando a las de los fieles, y especialmente a las de los discípulos, parecidas a dehalas; hombre de minutas y de minucias, entendió que eran cosa de vago y ameno lirismo las ansias de la agrupación que circunstancialmente capitanea y que a título de avanzada representa una juventud y un altruismo forzoso; deseó, en una palabra, que a la temperatura de su sangre se ajustase la temperatura de la ajena, y a consecuencia de tal serie de errores está acabando de inutilizar una fuerza que, si bien disgregada y amorfa, aún conservaba aptitud para prestar a la nación y a la libertad importantes servicios.

La crisis, apazada ayer, se reproducirá mañana, agravada, inevitable é insoluble. Tanto mejor, después de todo, porque si este senil estancamiento durara, no sería tan sólo el antiguo núcleo liberal lo que se obliterase y muriese.

(De «El Liberal» de Madrid.)

MAHON

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 16. Octubre 1905.

Presidió el alcalde D. Juan Victory Taltavull. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsseti, Vidal, León, Carreras antes Amorós, Pons Mascaró, Vinent Victory, Gil, Terrés, Olives, Carreras Orfila.

ACUERDOS

Dar las gracias al Sr. Comandante del crucero holandés «Friesland» por la galantería en disponer que la música del citado buque tocara algunas piezas el sábado último en el paseo de Isabel II.

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar y exponer al público por

el plazo legal las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia correspondiente al año 1904 y que se someta al examen y censura de la Junta Municipal.

Adquirir una farola de la Sociedad General de alumbrado siempre que algunos vecinos se obliguen a sufragar por dos años consecutivos el gasto diario de alumbrado de la misma.

Utilizar el servicio de la Red Telefónica de Mahón é instalar un aparato telefónico en cada uno de los siguientes establecimientos Casas Consistoriales, Casa de Misericordias Hospital civil, Cementerio, Matadero público, Teatro principal y Carcel del partido.

Consignar en el presupuesto de 1907 la suma de 2.002 pesetas 50 céntimos para satisfacer al ingeniero D. Antonio Gomez Cruells el importe de la redacción del Proyecto de Mercado general de esta ciudad.

Tener presente al formarse el proyecto de Presupuesto para el año 1907 y plan de obras municipales, la petición del Sr. Pons Sitges al objeto de hacer menos gravoso el servicio de la prestación personal.

El tercer distrito elegirá en las próximas elecciones dos concejales en vez de los tres que cesan, por corresponder tres concejales menos á este municipio á consecuencia de haberse agregado el lugar de San Luis con su territorio.

Nombrar á D. Juan Carreras antes Amorós representante del Ayuntamiento en la Junta de Distrito de Caminos vecinales en sustitución de D. Antonio Tudari Monjo que renunció el cargo.

Solicitar del Sr. Ministro de Fomento la inclusión de la carretera de Mahón á Fornells en la relación de las que durante el año 1906 debe construir el Estado.

Solicitar el apoyo del Sr. Diputado á Cortes para conseguir del Gobierno la construcción de la Carretera de Mahón á Fornells y la incorporación al Estado del Instituto de esta ciudad.

Enterado de las siguientes cuentas:

De conservación del camino de Addaya, importante 67'20 pesetas.

De id. id. de la Unión, id. 45'60 idem.

De id. id. de Ses Vines, id. 41'18 idem.

De id. del piso de la plaza de la Arravaleta id. 35'50 idem.

—No admitir á D. Bartolomé Terrés la renuncia del cargo de concejal encargado de empedrados reiterándole la confianza que la Corporación tiene en él depositada.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda:

1.º Formación del pliego de condiciones de subasta del arriendo de la recaudación del impuesto de consumos y alcoholes, á excepción de la sal, correspondiente al año 1906.

2.º Forma y condiciones como deberá procederse durante el año 1906 á la venta exclusiva de sal.

3.º Instancia de D. Enrique Llansó en nombre y representación de su madre D. Isabel Seguí Michel para que se le reconozca el crédito de 10 pesetas mensuales á partir desde el 1.º Enero de este año por la diferencia entre el alquiler percibido y el que debió percibir de la casa donde está instalado el Juzgado municipal.

De la Comisión de Policía urbana:

1.º Instancia de D. Bernardino Coll para poder instalar un motor eléctrico, para destinarlo á la fabricación de dulces, en la casa n.º 32 de la calle del Doctor Orfila.

2.º Instancia de D. Juan Ginés, para reedificar el frontis de la casa n.º 4 de la calle de San Jorge.

De la Comisión de Policía urbana é Ingeniero de Obras públicas, instancia de D. Miguel Salom para construir una cerca y abrir una puerta en el solar que posee frente al número 153 de la Carretera de Mahón á Ciudadela, ó continuación de la calle de Prieto y Caules.

INDETERMINADO

El Sr. Presidente no admitió la proposición que le fué presentada por el concejal Sr. Vidal, de la cual no se dió cuenta al Ayuntamiento.

Y siendo las doce y media se levantó la sesión.

El «Friesland» terminará hoy el aprovisionamiento de quinientas toneladas de carbón de que se ha surtido.

El crucero que debe empezar mañana se dice ha sido modificado, asegurándose que dejará de visitar el puerto de Cartagena, regresando al nuestro el día 8 del mes próximo en vez del 17 como primeramente se dijo.

Varios son los trabajadores de esta ciudad que se preparan á emigrar.

Sabemos de algunos que el próximo viernes piensan embarcarse para Cuba y Repúblicas sud-americanas.

Sobre los que han emigrado de Palma, dice un periódico de la vecina isla:

LA EMIGRACION

Los que se fueron

Según cartas recibidas por las familias de varios otros que embarcaron para la Argentina en el mes de Abril, los españoles emigrantes sufren al á toda clase de penalidades, hasta el punto de que muchos de ellos tienen que mendigar de puerta en puerta por no encontrar trabajo desde que llegaron.

Sufrir tales miserias y penalidades lejos de la patria y de la familia, debe ser amarguísimo y mucho más teniendo en cuenta las ilusiones que les impulsaron á esas pobres gentes á embarcar para lejanas tierras.

Sirvan de aviso estas líneas para quienes piensan emigrar por falta de trabajo, y sirva de aviso también á las autoridades para que eviten, en lo posible, que los agentes de emigración despierten ilusiones de grandeza en los infelices obreros que, buscando bienestar y fortuna, embarcan para las repúblicas americanas, donde les esperan más privaciones y miserias que las sufridas en tierra patria.

Hemos tenido ocasión de probar las gaseosas de invierno al cognac y al rhom, cuya bebida resulta deiciosa.

Estas gaseosas son un gran tónico en las épocas de frío riguroso y devuelven al cuerpo con suma rapidéz parte del calórico perdido.

De venta en todos los casinos y cafés de esta localidad, siendo los únicos fabricantes facultados para su fabricación en Baleares, los señores Viuda é hijos de Bernardo Sintés.

Recomendamos á todos los amigos que vayan al pueblo de Fornells, la fonda «La Mahonesa» de D. Gabriel Gelabert Taltavull, en la cual por un módico precio se servirán toda clase de comidas con suma pulcritud y esmero.

Ha fallecido en Palma el concejal republicano y conocido industrial don Juan Oliver Maneu.

Respecto al linado dice el periódico de Palma «La Tarde» del lunes 16 del actual:

Al Sr. Maneu debe Mallorca el auge que ha tenido en la industria de la fundición, alcanzando en la misma reconocido mérito, que trascendió fuera de esta isla, siendo diputados como excelentes cuantos trabajos salieron de sus talleres.

Actualmente estaba dando el señor Maneu mayor empuje á su industria, construyendo para ellos extensos locales *ad hoc*.

El Sr. Oliver era hombre modesto, trabajador y consenciente en todos sus actos.

Actualmente desempeñaba el señor Maneu el cargo de concejal, formando parte de la mayoría republicana de este Ayuntamiento.

Su modestia le hizo rechazar distintos puestos políticos que le ofrecieran los republicanos.

Descansa en paz nuestro amigo y reciba su familia la más sentida expresión de pésame.

EL CAMBIO DEL ORO

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda declarando que el tipo medio del cambio durante la primera quincena del mes actual ha sido el de 28'55 por 100, correspondiendo, por tanto, una rebaja en la precepción de los derechos de Aduanas en oro de un 22 por 100.

ESPECTACULOS

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal una notable función á cargo de la compañía de Variedades que allí actúa.

En ella debutará el ventrílocuo Mr. Marten con su familia de autómatas y el chispeante y original doctor Bobi.

La muñeca eléctrica estrenará su hermosa vitrina adornada con ricos encajes y profusión de lámparas incandescentes.

The Gelne presentará nuevas transformaciones.

Los demás números que completan el espectáculo no dudamos que en unión de los anteriormente citados han de ser aplaudidos.

En las sesiones de cinematógrafo de das anoche en el casino «El Consey» se estrenó una extensa y preciosa película de seiscientos metros basada en el antiguo é interesante cuento «Meniquín» titulada «Pulgarcito» la cual fué sumamente celebrada y aplaudida.

No dudamos en calificarla de la mejor que este año se ha presentado, creyendo que serán muchas las personas que acudirán al Consey solo para ver esta película, que se presentará en todas las sesiones que diariamente se darán en el citado casino.

Mr. Fery presentará en ellas su aplaudida familia automática.

Sabemos que el indicado ventrílocuo proyecta pasar el próximo domingo al pueblo de Alayor, en donde dará algunas sesiones presentando sus muñecos automáticos y sorprendentes juegos de prestidigitación.

Agradecido el señor Nicolás, dueño del Pabellón situado en la Explanada

nada, de las atenciones con él tenidas por el elemento militar ayer presento varias sesiones gratis dedicadas a la tropa, asistiendo a las mismas las fuerzas de guarnición en Mahón, Villa Carlos y Fortaleza de Isabel II.

Por la noche estrenó varias películas y las hermanas «Tudelinas» presentaron nuevos bailes, siendo todo ello objeto de grandes aplausos.

ATENEEO

La velada de anoche resultó selecta, como todas las que da dicha sociedad, contribuyendo a realizarla la presencia de varios Jefes y Oficiales del buque holandés surto en este puerto. El Sr. Bellísimo presentó a su discípulo Federico Longás, niño de once años, que ejecutó al piano con una habilidad digna de admiración una canción rusa mereciendo general aplauso.

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Licenciado en Medicina y Cirugía a favor de Don Nicolás Comellas Taltavull, natural de Ciudadela (Menorca).

El Rey ha aprobado la incorporación al Escuadrón Cazadores de Mahón del cabo de caballería Ramón Beltrán Salvá.

El diputado ministerial Sr. Francos Rodríguez al defender la gestión del Gobierno en las últimas elecciones, ha dicho en pleno Congreso, para demostrar la sinceridad con que ha procedido el Ministerio que preside el firmante de la pérdida de las Colonias, que este Gobierno no ha nombrado delegados para intervenir en la contienda electoral.

O el Sr. Francos Rodríguez es tan embustero como el defensor de todos los ministerios en esta localidad, ó bien, Menorca, cree aquel señor que fué incluida entre las posesiones que con tanta facilidad entregó a los jankis el señor Montero Ríos. A no ser que las credenciales que ostentaran los empleados del ramo de Hacienda señores Cerdá y Masanet, fuesen falsas.

El abono de localidades abierto en el casino «La Unión» para dar una serie de funciones de ópera en el Teatro Principal continúa engrosando, siendo de esperar dada la animación que reina que dicho abono será numeroso.

A las nueve y media de esta mañana se ha hecho a la mar el vapor inglés «Naranja», después de haber desembarcado un cargamento de carbón mineral para la sociedad naviera «La Marítima».

El vapor «Menorquin» fué ayer portador de trece cerdos cebados que embarcó en Alcudia para el abasto de esta población.

Primer Congreso Internacional de las «Gotas de Leche»

Mañana debe empezar sus tareas este importante Congreso, reuniéndose en el Instituto Pasteur de París.

Forma parte del patronato de dicho Congreso, en representación de España, el Dr. Uleci, director de la «Gota de Leche» de Madrid, quien ha salido para la capital de la República vecina visitando de paso las «Gotas de Leche» de Logroño, San Sebastián y Pamplona, a fin de conocerlas y dar de ellas cuenta en el referido Congreso. Asistirá también el reputado Dr. D. Rafael Dalí en representación del Ayunta-

miento de Barcelona y de la Academia del Cuerpo Médico Municipal de aquella capital.

La «Gota de Leche» de Menorca, próxima a inaugurarse, estará representada por el rabio propagandista de la higiene infantil Dr. Martínez Vargas, catedrático de la Universidad de Barcelona.

Daremos cuenta a nuestros lectores de las deliberaciones de tan importante Congreso.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 vaca 177 kilos Barcelona.
- 1 id. 153 id. id.
- 1 ternero 311 id. id.
- 1 id. 197 id. San Juan (Villacarlos).
- 1 ternera 58 id. Juan Chequet (San Cristobal).
- 2 carneros 23 id. Jaime de ses Barqueras (S. Luis).
- 2 id. 26 id. Antonio Monjo (Mercedal).
- 5 cabras 61 id. Murellet.
- 1 id. 9 id. Miguel Sureda.
- 9 cerdos 829 id.

Por el Veterinario inspector del Matadero público de esta ciudad se mandó ayer tarde inutilizar un cerdo por contener enfermedad interna, siendo enterrado en el sitio destinado en presencia de un dependiente de la Alcaldía.

Mi ideal

Déjales que se gozen restreñando la sangre amoratada de las venas, déjales que sus sordas carcajadas rasguen el aire con furor de atleta, déjales que se rian; que muy lejos no está la hora suprema en que aplaste su frente una venganza y se acallen sus risas por la pena. Se están vengando ahora, ven que han roto de un alma el anagrama

ven dos ojos que lloran con lágrimas de rabia y de vergüenza, ven un sufrir que ahoga y poco a poco la garganta quema y rompiendo en febriles carcajadas como no tienen corazón, se vengan. Déjales que se engañen;

se creen que han vencido el ideal que mi mente enseño sea se creen que han logrado con su fuerza brutal lo que desean y no saben, traidores, que el ideal que llena una a una las fibras de mi alma es más sagrado para mí que el caliz que venera el fanático en la Iglesia no saben que en el mundo dos cariños no más me han abrasado uno mi madre muerta, otro mi idea y aún quieren que te olvide

¡Oh, no ideal sagrado! ¡lema de libertad! yo te venero yo arranco las entrañas de mi pecho por tu causa más pura que el destello del sol que en las alturas reverbera yo te adoro ideal, yo solo anhelo vivir contigo siempre hasta que muera y al bajar a la tumba sea en tus brazos y aferrado al mástil de tu bandera.

JOSÉ DE PRADA.

Mahón, Octubre, 1905.

SECCIÓN DE CIUDADELA

LIBERTAD

Cierto sería la libertad censurada

por el Vigía, si a solo los republicanos dependiera su profanación.

Durante siglos, mantuvo la Iglesia el poder, imponiendo su voluntad los Papas romanos a todos los soberanos católicos y en aquel entonces ¿qué libertad había?

¿Se atreverán a llamar los católicos de hoy, libertadores del pueblo sin recordar la conducta de sus antepasados?

¿Se atreverán a decir que los obreros tienen su puesto de honor en la Iglesia, cuando ella ha sido el principal factor de su esclavitud?

¿Censurarán el célebre grito de ¡muera el que no piense igual que pienso yo! sin comprender que lo hemos aprendido de sus actos y no recordarán los horrores cometidos por el tribunal del Santo Oficio en aquellos tiempos nefastos que vale más no recordar?

¿Ha habido presidente alguno de República, que se haya cebado ante sus ojos de los martirios y crueldades, que a presencia de los Papas se comieran en aquellos tiempos?

¿No eran perseguidos en aquel entonces los hombres que no iban a la Iglesia ó martirizados bárbaramente por procedimientos horribles, los que por desgracia caían en las miras ó deseos de algún poderoso?

¿No han sido perseguidos cruelmente los masones imputándoles los mayores crímenes?

¿No han sido despreciados siempre por la Iglesia los protestantes?

¿No combatís continuamente a todos los que no creen vuestro dogma, para que se acaten ó sometan a vuestro poderío?

¿No queréis que nosotros os despreciemos en vida, cuando vosotros nos exclinis en la muerte negándonos vuestro suelo sagrado?

Si en diez y ocho siglos de poder solo habéis podido cometer desaciertos y tiranías para imponer temor a vuestra grandeza ¿qué hemos de esperar del siglo décimo noveno de vosotros?

Si vosotros habéis sido los primeros en faltar a vuestra doctrina, pisoteando los mandamientos de la ley de Dios y no ejecutando las obras de misericordia ¿qué queréis que hayamos aprendido de vuestras lecciones?

Porque llorais entonces si sois vosotros la causa de vuestro desprestigio y desmoralización? Deben ser seguramente lágrimas de cocodrilo por que se os escapa la presa.

La libertad la mal interpretáis vosotros porque no os conviene, y la mayoría de nosotros no la queremos entender por el odio que nos inspira vuestra historia terrible, por eso sois solo vosotros los blancos de todas las iras del pueblo, porque vuestra influencia hubiera podido evitar todas las crueldades y en vez de extinguirlas las habéis creado, y hoy en vez de presentaros humildes como hizo Jesús en medio de las turbas bárbaras que le martirizaron a fin de cristalizar vuestra conducta si errores fueron los pasados hechos, os presentáis soberbios, orgullosos, desprestigiando groseramente las instituciones que debierais respetar por habernos hecho despertar de ese letargo en que estábamos sumidos y debemos a ellas las migajas de libertad que tenemos.

Si las Repúblicas os expulsan de su seno, es porque os creen un elemento nocivo porque solo sostenéis la idea firme de la Fé, sin dirijiros a

fundamento alguno real y positivo, si no a un ser imaginario que solo veremos según vosotros después de la muerte, allá en el día del Juicio.

(Continuará).

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 12:20.

Dáse como seguro que en breve visitará algunos puertos de Italia una poderosa escuadra japonesa.

El rey Victor Manuel recibirá al almirante.

Madrid 19, 6:00.

Jaén.—Hoy debe tener lugar con toda solemnidad la inauguración del Congreso de la federación agrícola-bélico-extremeño-canaria.

Lo inaugurará el Director general de Agricultura D. Daniel Lopez.

Madrid 19, 6:40.

Ayer llegó a Madrid M. Casini, nuevo ministro plenipotenciario de Rusia en España, el cual hoy presentará sus credenciales al Rey.

Madrid 19, 7:10.

San Petersburgo.—Continúan los desórdenes y huelgas en los puertos del Báltico.

El Gobierno ha mandado a los mismos numerosos refuerzos con el fin de sofocar cualquier levantamiento.

Madrid 19, 8:00.

Un telegrama de San Petersburgo dice que en Moscu aumentan los desórdenes.

Los cosacos ayer tarde cargaron sobre los manifestantes causando varios muertos y heridos.

La excitación crece por momentos.

Madrid 19, 8:25.

San Petersburgo.—El Czar sumamente afectado por los graves sucesos que se desarrollan en el imperio, se halla indispuerto habiéndose visto precisado a guardar cama.

Madrid 19, 8:35.

De Sevilla comunican que los estudiantes de aquella Universidad se han negado ha entrar en clase.

En Ardales se siente un hambre inmensa, habiendo organizado los trabajadores una manifestación pidiendo paz y trabajo.

SOCIEDAD CASINO LA UNION

Aviso a los señores socios.

La Junta ha contratado con la empresa del Teatro Principal la compañía de ópera para dar una serie de funciones en dicho Teatro a cuenta del mismo; no tendrán entrada en ellas más que los señores socios de dicho casino.

Los precios de las mismas serán los siguientes:

| | Ptas. |
|------------------------------|-------|
| Palco 1.º con cinco entradas | 6'00 |
| id. platea | 5'00 |
| id. 2.º | 3'50 |
| id. 3.º | 2'50 |
| butaca con entrada | 0'60 |

La suscripción está en poder del conserje para el socio que quiera suscribirse.

La Junta.

Aprendiz

En la barbería de José Cardona, situada en la calle del Castillo n. 43, se necesita uno.

Estereria de Luis Mas

Se ha recibido un grande y variado surtido de esteras para habitaciones y pasillos, rejillas de Coco y de esparto y de otras clases.

Se hacen ruedos de todas dimensiones á precios limitados.

La colocación siempre ha sido y es gratis.

CALLE DEVA, NUM 5

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett corredor tallado y con mármol; seis sillas así nro labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que ha

NOVEDAD

Impermeables 'legitimos'

INGLESES

Calzado impermeable par señora y caballero

Precios excepcionales por ser de origen.

Representante de fábricas de primer orden de Inglaterra:

F. ESTOPABA MIRANDA-CALLE IGLESIA, 14-MAHON.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombres Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente la casa

SINTES

Almacen de Muebles Plaza del Principe, 6-Mahon

Carnets de fantasia

Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones; aliecimientos niños; invitaciones á funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante

en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y

en Ciudadela á D. Elias Conesa.

PRECIOS LIMITADISIMOS

La Mutuale de France et des Colonies

Sociedad de Seguros Mutuos

Sobre la Vida

Constituye CAPITAL un DOTE,

una PENSION una HERENCIA

Constituido en 15 años

Entregas desde 6 francos por mes

Para informes dirigirse al Representante D. Miguel Thomás—

Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Cerdos de Palma cebados

de buena calidad y de diferentes pesos se venden vivos toda la temporada en la Carnineria de METIS número 17 á precios muy económicos. No comprar sin antes ver los que tiene METIS.

Matanza de cerdos

Durante la presente época de matanza de cerdos, se avisa á las personas que tengan que sacrificar alguno en su propia casa, previo el permiso de la Alcaldía, para el reconocimiento de los mismos se ofrece el veterinario don Arturo Anadón, el cual avisando en su casa calle del Sol n.º 33, les servirá inmediatamente.

LA MAQUINISTA NAVAL

Sociedad anónima (en liquidación)

La Comisión Liquidadora de esta Sociedad, en sesión de hoy ha acordado convocar Junta general ordinaria de señores accionistas, para dar cuenta de sus gestiones durante el décimo ejercicio social terminado en treinta de septiembre último.

La Junta tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón, el día 26 de este mes, á las cuatro de la tarde. Mahón 12 Octubre de 1905.—Por la Comisión Liquidadora, Antonio Pons Olives.

Arca para caudales

Se desea comprar una pequeña de hierro. Los que deseen vender alguna pueden pasar por esta imprenta en donde informarán.

Buñuelos

En el Cafetín de la calle de la Piana n.º 82, propiedad de José Ruiz se encontrarán todos los domingos, y días festivos, ricos buñuelos á 40 céntimos la libra.

También se encontrará miel fina del país.

También se encontrarán en el establecimiento de bebidas de Miguel Moreno, situado en el Anclén de Levante n.º 100 (junto á la onesta larga).

Im. de F. Fabregues á cargo de M. Ribé